

Destacan rol de la mujer y piden reducir brechas en la última jornada de la XI Semana de la Construcción

ESTUDIOS. Diferencias de alzas salariales y la longevidad de trabajadoras fueron parte de los temas.

Rodrigo Silva Illanes
cronica@diariatacama.cl

En las dependencias del salón auditorio de Geología de la Universidad de Atacama finalizó ayer jueves, y con gran concurrencia de público, el tercer seminario de la IX Semana de la Construcción "Construyendo sostenibilidad e igualdad en Atacama", el cual tuvo tres presentaciones y se discutió el rol de la mujer en el ámbito de la construcción a lo largo de la historia, las brechas de género y las oportunidades en el futuro.

El presidente de la Cámara Chilena de la Construcción (CChC) Atacama, Cristian Alzamora, indicó como balance de los tres días que "la participación ha sido notable donde hemos tocado temas muy importantes para la región. Partimos con un primer seminario que nos detalló la pobre situación que tenemos como región en el hecho de estar calificado con el índice de calidad de vida de baja y media baja en las dos principales comunas de Atacama (Copiapó y Vallenar), lo cual debemos solucionar y sumar fuerzas con los diferentes actores".

Por su parte, el director del Departamento de Construcción de la UDA, William Cortés, señaló que "este es especial para nosotros como universidad porque vamos finalizando una tercera jornada de la cual estoy muy agradecido de los alumnos que han participado. Son temas que no sólo quedarán en el recuerdo, sino también en la reflexión de los jóvenes, autoridades y presentes. La academia está en una postura diferente, abriéndose a la comunidad y disminuir las brechas".



DESDE EL INSTITUTO NACIONAL DE ESTADÍSTICAS DETALLARON LAS BRECHAS MÁS ALARMANTES ENTRE HOMBRES Y MUJERES, TANTO EL SUELDOS COMO EN TASA DE PARTICIPACIÓN.



TRES PRESENTACIONES SOBRE LAS MUJERES EN LA ÚLTIMA JORNADA.

MUJERES QUE CONSTRUYEN

La primera exposición fue abordada por Sol Pardo, presidenta de la Comisión Mujeres CChC Atacama, quien explicó el rol de la mujer desde la prehistoria hasta nuestros días en

la creación de hogares.

Pardo informó sobre la investigación de Marylène Patou-Mathis, historiadora francesa que explica la realidad de la mujer, corrigiendo el mito de que las mujeres estaban ence-

"La participación ha sido notable donde hemos tocado temas muy importantes para la región".

Cristian Alzamora
Presidente CChC Atacama

rradas en las cuevas. Más bien es lo contrario, porque participaban en las diversas tareas de la vida cotidiana como los hombres, como la búsqueda de alimentos y la fabricación de armas y hogares.

Asimismo, la profesional recordó el Trümmerfrau, cuando alemanas que levantaron cerca de 500 millones de escombros tras la Segunda Guerra Mundial.

Rossana Moyano, jefa de Unidad Técnica del INE Atacama, explicó una síntesis de em-

"El Minvu ha estado desde un buen tiempo en dar más posibilidades a las mujeres para que se inserten en el rubro".

Rocío Díaz
seremi del Minvu

pleo y género de acuerdo a estudios de Instituto Nacional de Estadísticas.

Dentro de los análisis, se informó que la tasa de participación femenina fue de 55,3% en 2023 y la masculina 74,8%. No obstante, durante el 2020 y 2021 (pandemia) la brecha fue aún mayor si comparamos las tasas por género.

En cuanto a ingresos, Moyano explicó que el 2019 el ingreso mediano en mujeres correspondientes al 50% de las perso-

nas ocupadas era de \$350 mil y de hombres \$507 mil, pero el 2023 el de mujeres creció solo hasta los \$496.300 y en cambio los hombres llegó a \$702.000.

Respecto al porcentajes de mujeres en el rubro de la construcción, se estimó que sería sólo de 17%.

Finalmente, Alejandra Lufty Pérez, presidenta de la Corporación Mujeres en la Construcción (MUCC), se enfocó en los atractivos y oportunidades de la mujer en la construcción.

En la última presentación del seminario, Lufty comentó que, lamentablemente, pese a que en mujeres en Chile son las más capacitadas con años de estudio en el rubro de la construcción en Sudamérica, en promedio ganan 30% menos que los hombres y que el promedio de edad de las mujeres en el rubro supera los 40 años.

RODRIGO SILVA

RODRIGO SILVA

bito de la construcción en Chile.

(viene de la página anterior)



GRAN CANTIDAD DE ASISTENTES EN LOS TRES DÍAS DE SEMINARIOS EN EL XI SEMANA DE LA CONSTRUCCIÓN.

Otro detalle relevante explicado por Lufty tiene relación a que las cifras del INE difieren a la de la MUCC, puesto que desde sus estudios se demuestra que 54 mil mujeres están en el rubro de la construcción en Chile, equivalentes sólo al 8,4% de participación, no el 17%.

La Corporación MUCC tiene hasta la fecha más de 13 mil integrantes en el país.

Tras culminar las tres presentaciones, hubo un espacio de preguntas y respuestas, donde participaron autoridades regionales presentes y estudiantes de la UDA y de colegios de la comuna.

VISIÓN DE AUTORIDADES

La seremi del Ministerio de Vivienda, Rocío Díaz, señaló que “es importante que se den espacios como este para reflexionar de cómo apuntamos a disminuir las brechas de género. El Ministerio de Vivienda ha estado desde un buen tiempo en dar más posibilidades a las mujeres para se inserten en el rubro, donde el Minvu ha hecho varias acciones y políticas”.

Asimismo, la representante de la cartera del Minvu reveló la importancia de que las mujeres tengamos más espacios en la toma de decisión del rubro de la construcción y explicó el sello mujer, que lleva más de un año de aplicación y que en Atacama tiene a la empresa constructora Calbistur.



SEREMI ROCÍO DÍAZ SIENDO PARTE DE LA DISCUSIÓN DE EXPERTOS CON EL PÚBLICO PRESENTE EN LA UDA

A su turno, la seremi de la Mujer y Equidad de Género, Fabiola Gallardo, indicó que “nosotros como ministerio estamos haciendo un trabajo en conjunto con la CChC Atacama para que mujeres decidan estudiar áreas relacionadas a la construcción. Hace poco se organizó un conversatorio en Diego de Almagro donde mujeres fueron informadas de nuevas políticas e iniciativas para insertar a más mujeres a la construcción, rompiendo las brechas de género en espacios que siempre han sido masculinos”.

En ese sentido, la autoridad regional mostró avances a

través de la educación y por medio de diferentes instancias de diálogos como este seminario para empoderar aún más a las mujeres en la construcción como en otras áreas de la industria nacional.

Finalmente, el ex candidato alcalde por Copiapó y ex consejero regional, Maximiliano Barrionuevo, quien participó de los tres seminarios del martes, miércoles y jueves de esta semana, comentó que “Este tipo de instancia y diálogo son importantes para abordar decisiones en vía a la productividad y a las mejoras de calidad de vida de la Región de Atacama. Hay que seguir

avanzando en temas de inclusión de la mujer y empoderar al dar las herramientas necesarias para fomentar el trabajo local”.

Barrionuevo agregó el trabajo de su constructora Atacamax Ltda y de las conclusiones que le dejó estos tres días de charlas en el XI Semana de la Construcción.

Cabe señalar que este evento fue organizado por la UDA, la CChC Atacama y la Ines Género, teniendo como énfasis tratar temas relevantes de la construcción en el territorio y abordar soluciones y dar muestras de acciones en la región.

CS